

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 3 de Noviembre de 1883.

Año XI. Núm. 3.227.

Lo que pasa en Francia

Para las gentes que superficialmente juzgan los acontecimientos políticos, el conflicto que se produjo entre Francia y España á consecuencia de la incalificable agresión de que fué víctima S. M. el Rey á su llegada á París, está ya terminada sin dejar rastro alguno que pueda ser causa de venideros trastornos. Para estos optimistas nada ha sucedido sinó un momentáneo disgusto que las premiosas satisfacciones dadas por el gobierno francés han terminado satisfactoriamente para todos.

Sufren error los que tal piensan, y consiste esto en que no se fijan sinó en lo que superficialmente aparece sin profundizar el estado en que han quedado las relaciones entre ambos países y las consecuencias, que segun las circunstancias que sobrevengan, pueden producirse.

En primer lugar es evidente que las relaciones entre España y Francia han de ser durante mucho tiempo en extremo frias. Dejando á un lado los intereses mercantiles, independientes de la política, y perfectamente amparados por leyes y tratados internacionales, la amistad entre ambos países ha tomado el carácter de un «modus vivendi» semejante al que adoptan las personas de buena sociedad entre sí cuando no les ligan lazos de simpatía y verdadero afecto; sus relaciones son y serán corteses, no darán lugar á rozamientos desagradables, pero ni la Francia puede contar para nada con España, ni España puede esperar de Francia más que indiferencia y algo parecido al desden.

El amor propio nacional de España ha sido herido indudablemente; estas heridas entre las naciones como entre los individuos se perdonan tarde ó nunca. De ahí que España no puede esperar acto alguno de leal amistad y de parte de la nación vecina, ni Francia otra cosa que mal disimulada repulsión de parte de nuestro país á cuanto de allí proceda.

No se hacen ilusiones acerca de nuestra actitud los políticos de aquel país. No hace muchos dias que un periódico adicto al actual gobierno de la república francesa, hacia un cuadro poco satisfactorio de la situación política de Francia. «A los primeros rumores de guerra, decía aquella publicación, ciento cincuenta mil italianos tomarán posiciones en los Alpes y cien mil soldados españoles coronarán las cumbres de los Pirineos.»

Aun cuando esto no signifique que una y otra nación tomarian hoy parte activa en una campaña contra Francia que iniciase Alemania, por ejemplo, demuestra que las naciones vecinas de esta, léjos de demostrarle simpatías ó por lo menos de permanecer en una neutralidad efectiva, obligarian á la Francia, á causa de su actitud poco amistosa, á poner en campaña ejércitos importantes, en expectativa de lo que pudiera acontecer, inmovilizando fuerzas que indudablemente le serian muy necesarias en la parte de su territorio donde el enemigo estableciera su centro de acción agresiva.

No creemos que la guerra con Alemania se aun hecho inmediato, pero sin duda al-

guna es inevitable dentro de un plazo más ó menos largo. La idea de revancha está encarnada en el pueblo francés y no es posible que de ella desista, por la razón que antes hemos expresado, es decir, que la Francia sufre de una herida causada á su amor propio por aquella nación y esta clase de heridas ni se olvidan, ni se perdonan.

El aislamiento de Francia no solamente afecta á su estado político, sinó que causa también profunda perturbación en los negocios. La colectividad popular estima á los gobiernos en razón á la prosperidad material que le procuran, y segun la que ahora disfruta el pueblo francés es indudable que muchos deben ser los descontentos.

Revelase el estado de intranquilidad general, causa primordial del decaimiento de los negocios, en los temores que acerca del gobierno actual manifiestan los órganos de la opinión pública. La invasión de las clases más ínfimas en las esferas del poder y la imposición de las turbas que se manifestó bien claramente en los acontecimientos del 29 de Setiembre último, al lado de la impotencia de un gobierno que manifiesta no tener leyes para contener los motines populares, no son ciertamente síntomas tranquilizadores para los intereses sociales de aquel país.

El sistema de difamación empleado contra todos los hombres que allí han ejercido ó ejercen autoridad, revela cuál es el plan que los exaltados tratan de emplear contra los gobiernos que allí se sucedan. En trece años de república ha gastado á todos sus hombres, y hoy se hallan en el poder políticos de segundo orden, gastados también no tanto por sus desaciertos como por el trabajo de zapa que se está operando contra todo elemento que ni aun vergonzosamente quiera mantener un orden ficticio en aquel desorganizado país.

Conforme en la revolución de 1793 la palabra «aristócrata» arrojada al rostro de un individuo era la señal de su muerte, hoy se ha adoptado por los radicales el calificativo de «orleanista» para designar á todos aquellos que son sospechosos á las turbas. Hoy no escapa ningun hombre de orden á la saña del populacho, y el nombre de «orleanista» se dá lo mismo á monsieur Grévy que á M. Ferry y á todos sus colegas. La mayoría de la Cámara y del Senado es, al decir de los intransigentes, «orleanista», y con esta palabra se arruina, como si fuera piqueta demolidora, el frágil edificio que trabajosamente levantaron los republicanos que se llaman conservadores.

Sabido es que Thiers dijo: «La república será conservadora ó no será.» Por el camino que se está siguiendo es indudable que no tardará mucho tiempo en dejar de ser conservadora.

Cumple, pues, en el momento presente, preguntar: ¿Si la república en Francia deja de ser conservadora, existirá por mucho tiempo aún?

La conducta del gobierno ante las salvajes demostraciones del 29 de Setiembre ha colocado á Francia en posición poco

halagüeña entre las naciones europeas. Desde aquel momento la situación de aquel país fué considerada como transitoria, pues ya fuese por debilidad ó por complicitad, es lo cierto que aquella conducta demostró que en Francia no existía un gobierno con fuerza bastante para hacerse obedecer de las turbas, y que estas, sobreponiéndose á los intereses más respetables, eran más poderosas que el gobierno.

Escasa confianza podía merecer un elemento que, probando en aquella ocasión su fuerza, se reconoció poderoso y capaz de imponerse á toda forma de gobierno. Desde entonces vive la situación actual á merced del populacho, pero no puede esperar que su vida sea muy larga, porque los que no respetaron al Rey de España, no respetarán ciertamente á los «burgueses» que hoy mandan.

Complicada la cuestión social con la intemperancia de las capas inferiores que tienden á escalar los puestos que hoy ocupan los conservadores, es indudable que la situación presente es insostenible y que el desquiciamiento no tardará en producirse.

Resulta, pues, que la ofensa que el gobierno de Francia permitió que se cometiera al representante del pueblo español, ha demostrado al populacho francés el alcance de su fuerza, la que tarde ó temprano tendrá que emplearse en su daño. Las fuerzas brutales son fatales en su acción y las que se inclinan á demoler, lo mismo derriban tronos que repúblicas.

(«Crónica de Cataluña».)

La circular de Marina

La «Gaceta» del 28 del pasado Octubre la publica, y en la imposibilidad de trasladarla íntegra á nuestras columnas por la falta de espacio, daremos á conocer sus párrafos más importantes.

Empieza manifestando que sin marina militar, salvaguardia de los intereses nacionales allende los mares, no es posible que nuestra nación llegue á ocupar el puesto que á una reclaman su posición geográfica, su tradicional grandeza y sus brillantes conquistas; y después de reconocer que la opinión pública, penetrada de esta verdad, exige el engrandecimiento de la marina, siquiera tenga que dominar su notable impaciencia en atención á la escasez de recursos del Tesoro, la circular dice lo siguiente:

«Ni por un momento he de determe en encarecer la práctica de aquellas virtudes militares que tanto recomiendan nuestras ordenanzas, ahora y siempre polos sobre que gire la sana constitución de la milicia: si preciso fuera, bastaríame transcribir la notable circular expedida por mi compañero el señor ministro de la Guerra inspirada en los más sólidos principios y expresada con la más correcta y levantada frase. Y si fuera preciso que algun día el espíritu de inquietud y desasosiego se lanzara á desconcertar aquellas virtudes, sería dique seguro para mantenerlas el recuerdo de los grandes ejemplos que no puede olvidar nunca una corporación enaltecida por memorables hechos de ilustres varones, y los intentos aviesos se estrella-

rian siempre ante el honor y la lealtad que cual roca inmovible permanecen arraigados en el alma con el santo amor de patria».

Otro de los párrafos dice así:

«Después de lo que llevo manifestado, no tengo que encarecer á V. E. cuanta atención he de prestar al estudio para el mejoramiento del material flotante; y aunque las rápidas y repetidas transformaciones que sufren las marinas de naciones ricas y florecientes aconsejan la parsimonia en la forma más adecuada á las necesidades de la nuestra, no he de omitir medio para que se vayan realizando las aspiraciones de todos. La necesidad notoriamente reconocida de ajustar los servicios á los adelantos de la época, reclama: abajo, el sacrificio del interés individual al del público servicio; de arriba, el del cumplimiento de altas aspiraciones ante la imposibilidad de exigencias onerosas en demasía al país, porque ni el ejército de mar, brazo armado de la nación, fructificaría absorbiendo más savia de la que el tronco pueda darle, ni alcanzará esta rama lozana de no recibir en equitativa proporción el jugo vital de las raíces.

El Gobierno, solícito á los deseos de la nación, está resuelto á seguir el impulso de la opinión pública, procurando aquellas mejoras en el material de la Armada que pueda realizar con los recursos del Tesoro y las convenientes economías en el presupuesto».

La circular termina recordando las palabras de Churrucce respecto á las virtudes características de un oficial digno, y encareciendo la emulación de las dotes del comandante del navío «San Juan», en la seguridad de que obrando de esta suerte merecerán todos bien del Rey y de la patria.

La mujer en telégrafos

Una de las disposiciones más importantes que está obligado á tomar el Sr. Moret, fiel á sus opiniones, es un decreto que autorice el ingreso de las mujeres en los servicios de correos, telégrafos y teléfonos con la amplitud y en el grado en que se halla establecido en Francia, Inglaterra, Italia, Suiza y casi todos los pueblos cultos. No solo ha sido el primero de nuestros oradores en sostener la conveniencia de habir horizontes á la actividad de la mujer, temas de sus discursos en las conferencias celebradas en la Asociación fundada por D. Fernando de Castro y en el Fomento de las Artes, sino uno de nuestros hombres políticos de compromisos más explícitos para la aplicación de esta doctrina en la esfera administrativa, y precisamente en el departamento de Gobernación, que hoy rige, y en el ramo de comunicaciones.

Sabida es su actitud en el Congreso respecto al proyecto de ley sobre creación de un cuerpo de empleadas de comunicaciones, y sabidas sus gestiones cerca de la comisión respectiva para determinadas reformas en él, y principalmente la de admisión de las mujeres en dicho cuerpo, propuesta antes en el Senado por los señores marqués de Casa-Valencia, Galdo y Magáz; esto, aparte repetidas manifesta-

ciones hechas por el mismo Sr. Moret en aquel sentido á personas de las mas importantes en tan importante mejora.

Se ofrece por otro lado inmediatamente la oportunidad de aplicar, siquiera sea en pequeña escala, la disposicion que el Gobierno adopte sobre la materia—disposicion que debe ser amplia y general respondiendo á un verdadero plan,—con motivo del establecimiento de redes telefónicas, servicio confiado en todas partes á la mujer».

Añadamos por lo que toca al teléfono que el Sr. Moret encuentra completamente allanado el terreno hasta el punto de haberse propuesto por la junta facultativa de telégrafos en el expediente sobre la instalacion de la red destinada á poner en comunicacion el ministerio de la Gobernacion con los demás ministerios y con otros centros oficiales, el empleo de mujeres en dicho servicio y que se llamase para ocupar las primeras plazas á jóvenes de las preparadas en la escuela de Telégrafos que sostiene la Asociacion para la enseñanza de la mujer.

Una ciudad desenterrada

El cañonero de guerra «Jaguar», que manda el teniente de navío Massenet, ha explorado el golfo de Gabes, haciendo importantes descubrimientos.

La antigua Gitchis está situada cerca del mar, en una quebradura de la costa.

Hoy no es mas que un monton de ruinas esparcidas que se vén entre los pinos y las malezas.

Las tierras y sedimentos que han arrasado las aguas hacen imposible á simple vista reconocer las vías, las calles, ni el emplazamiento de los edificios.

Las esculturas son muy pocas; los restos que se han hallado pertenecen á un género de arquitectura mazizo, pesado y poco elegante, pero gigantesco. Los bloques de mármol son enormes y muy numerosos.

Los tripulantes del «Jaguar» hicieron algunas escavaciones, descubriendo frisos, inscripciones y restos de estatuas y aun casas enteras.

Con algun cuidado podrá hacerse mucho, y es muy probable que la tierra de aluvion haya preservado como la lava en Pompeya á una ciudad entera para estudio y admiracion de los sábios contemporáneos.

El «Jaguar», de regreso á Túnez, hizo escala en Tubella, y los oficiales vieron en la isla de Djerba cerca del pueblo de Kantara, magníficas ruinas.

Su riqueza, su importancia, y sobre todo su extension, les hizo creer que estaban contemplando alguna populosa capital de los tiempos antiguos.

Los mármoles raros abundaban y las dimensiones de las pilastras aun en pie admiran, porque no se explica que con tan escasos medios pudieran acometerse y realizarse tan colosales construcciones.

Empezóse á trabajar activamente.

Lo primero que se estudió fué un gran templo, construido á orillas del mar en una gran plaza y completamente aislado.

Parece que estaba dedicado á Céforo. Era de mármol todo él, de gran riqueza artística. Sus paredes, formadas de bloques ciclópeos, que tienen 50 metros cuadrados de base.

Inmensas columnas de mármol rojo y verde, que descansan en basamentos y que terminan en capiteles, admirablemente labrados, están todavía en pie.

La principal pieza del edificio, es un

gran recinto cuadrado con lindísimos frisos de mármol blanco, que sostienen columnas de mármol de colores.

Muchas estatuas adornan el edificio; están todas esculpidas en granito de Egipto.

Todas están decapitadas, y por lo que ha podido observarse, intencionalmente.

Se notan que faltan bastantes columnas y bloques de mármol, pero á un kilómetro del edificio vióse una pequeña iglesia, para cuya construccion habian servido.

La ciudad está rodeada de fortificaciones que se están desenterrando, y cuya extension es por lo menos de cinco kilómetros.

En algunas casas que han podido ligeramente estudiarse, háuse visto preciosos mosaicos, que por haber estado expuestos siglos y siglos á la accion del aire, á la simple presion del dedo se separan los pedacitos que los forman.

La isla no era en la época romana tal isla. Es decir, los romanos la unieron al continente por una magnífica calzada que podrá utilizarse en el porvenir.

Comprendiendo los oficiales del «Jaguar» la inmensa importancia del descubrimiento, levantaron planos, hicieron cálculos, sacaron fotografias y redactaron una Memoria para que el Gobierno francés disponga la exploracion en grande de las maravillosas ruinas.

Gacetilla.

La pasion de partido ha llegado ya á significarse de un modo tan inconveniente y á traducirse en hechos tan fuera de lugar, que somos de parecer, que á seguir por ese camino no será posible acometer obra alguna que no lleve el sello de la tradicion y de la lucha. Si es cierta la actitud en que se han colocado determinadas personas, ella por sí sola acusaría la gravedad del mal que nos aqueja, la profunda division que entre nosotros ha introducido la política. Y el carácter de la enfermedad sería tan maligno, su curacion de tan difícil pronóstico, que ya llegados á tal extremo, desesperaríamos casi de tener la suficiente abnegacion, el necesario valor y patriotismo para acometer obras de público interés y de general aplicacion. Por que la pasion política lo absorberia todo, y su maléfica influencia mataria en germen toda idea elevada y todo generoso sentimiento.

¿Habremos llegado al extremo en que para juzgar de la bondad de las acciones, ó de la utilidad de las empresas, se deberá atender, principalmente, á la persona ó personas que las ejecutan ó promueven? ¿Serán buenas ó malas segun que las inspire tal ó cual partido político, aunque por su origen y efectos sean agenas á toda política?

Pues en ese caso, téngase el valor de decirlo muy alto, si es que los actos no tienen ya una irresistible elocuencia, y digase tambien con igual franqueza, que la política, cuando se sobrepone á todo y todo lo inspira y malea, es causa de ruina de los pueblos.

Cuando la efervescencia de las ideas ha llegado á tan alto grado; cuando las amistades se rompen dando lugar á vivos odios que no ceden ante ninguna consideracion ni sentimiento; si no hay medio de sostener pacífica

y dignamente contrarios ideales acerca de la gobernacion de los Estados, no cabe otra solucion que formar en dos filas los que de una parte quieren sostener las actuales instituciones, y de otra, los que quieren entregar el país á los azares de una nueva forma de gobierno.

Harto conocidas son las dos tendencias políticas hoy existentes, que se pueden condensar en estas palabras: revolucion y contrarevolucion.

Los que temen los desastrosos efectos de la primera, aun en sus esfuerzos haciendo todos el sacrificio de sus diferencias, y defiendan lo que es esencial en el organismo de toda sociedad que sufre los rudos golpes de quienes pretenden subvertirlo todo al influjo de sus ideas ó de la demoleadora piqueta.

El lunes próximo se dará principio á enladrillar una de las naves laterales de la parroquial iglesia de Nuestra Señora del Cármen, aplicándose á este objeto el importe del sobrante del legado que á favor de dicho templo ordenó la señora doña Juana Adelaida Cardona (Q. E. P. D.) y que á juicio de sus albaceas se destinó á la renovacion del pintado interior del aquel edificio.

Nuestro amigo particular don Juan Benejam, ha tenido la dignacion de remitirnos un ejemplar de la obra «Hojas caídas», coleccion de poesías originales que acaba de dar á luz.

Como su mismo título indica forman la obra composiciones en verso de variado método y estilo, y aunque en todas ellas se revela la naturalidad del poeta, algunas contienen pensamientos elevados espresados con arte y delicadeza.

Le felicitamos por esa nueva produccion.

A las ocho de la noche de hoy tendrá lugar la serenata con que la banda de música del regimiento de Mindanao obsequiará al coronel del mismo cuerpo, con motivo de ser mañana la fiesta de su santo Patron.

El programa de las piezas que debe ejecutar dicha banda lo publicamos en el número de ayer.

A la subasta celebrada hoy de los muebles embargados al notario D. Nicolás Orfila no se ha presentado postor. De los embargados á D. Lorenzo Orfila, se han formado tres lotes siendo adjudicados dos de ellos á Francisco Capó y Pedro Andreu respectivamente y al otro no se ha presentado postor.

Durante el mes de Octubre último, han sido capturados por la guardia civil de esta isla tres sugetos por hurto, tres detenidos por faltas leves y un desertor del ejército, habiendo cooperado personalmente á la estincion de un incendio, salvando varios efectos próximos á ser pasto de las llamas.

El maestro albañil á cuyo favor fué adjudicada la subasta para la demolicion del edificio-escuela situado entre la plaza del Retiro y la calle de Adnóver, ha dado hoy principio á

dichas obras las que deberán quedar terminadas en el plazo de un mes y medio.

En la tarde de ayer, día de la Conmemoracion de los fieles difuntos, las iglesias de esta ciudad se vieron concurridísimas por numerosa muchedumbre de fieles que, desde las cuatro de la madrugada hasta terminados los oficios divinos, acudieron á ofrecer sufragios en favor de las benditas almas del purgatorio.

Por la tarde, tuvieron lugar las acostumbradas expediciones campesinas, dirigiéndose las familias, principalmente, á las huertas ó vergeles de San Juan en donde, casi sin escepcion, se proveyeron de las ricas granadas que en ellos se producen.

El próximo lunes se cierra el despacho de billetes del sorteo nacional que debe celebrarse en Madrid el día 6 del actual.

Precio del billete 100 pesetas dividido en décimos á razon de 10 pesetas.

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre el anuncio de la Agencia de Pinturas de Asbestos que insertamos en el lugar correspondiente.

Ha cesado de publicarse el periódico la «Gaceta de Cataluña», diario de anuncios y noticias y órgano de los republicanos históricos de la Capital del Principado.

Al anunciarlo á sus suscritores dice que sus hombres creen servir mejor al partido, retirándose completamente de la vida activa, dirigiendo cariñoso saludo á la prensa.

La «Publicidad» de Barcelona ofrece en su número correspondiente al 30 de Octubre último, un grabado representando un *hondero balear*, perteneciente á la coleccion publicada por el Museo militar. Con él se dá una excelente idea de los indomables pobladores de estas Islas que en los pasados siglos combatieron por su libertad é independencia. Célebres por su valor y por su destreza en el manejo de la honda, iban á la pelea con las piernas y brazos desnudos, cubriendo el resto de su cuerpo con un ligero sayo ó con pieles de carnero á manera de zaleas que nombraban *sisirnas*. Acostumbrábase al ejercicio de la honda desde la niñez, y las madres no daban comida á sus hijos si con aquel instrumento no la derribaban de un árbol en que la habia colocado.

El grabado representa al hondero llevando un zurrón, conteniendo las piedras y en actitud de calcular la punteria para disparar.

Hay actualmente un italiano en Lima que, á fuerza de paciencia y constancia, ha amaestrado una compañía completa de ópera, compuesta de 30 loros y cotorras, los cuales cantan en un teatro mecánico las dos óperas de Bellini, la «Norma» y la «Sonámbula», con sus coros y recitados. El director de la compañía lírico-oritológica, acompaña á los artistas con un piano-armonium, y la perfeccion con que cada una de las aves

canta su papel y la afinación de sus coros, son prodigiosas.

Esta compañía debutó en Lima, con la ópera «Norma», y acudió á ver la extraña novedad lo más florido de la población. Cuando la cotorra, que hacia de contralto, concluyó el allegro de salutación á la luna, fueron tales el entusiasmo, el vocerío y los aplausos al oír á un ave cantar la *Casta Diva*, que la compañía, asustada, alzó el vuelo, refugiándose entre bastidores. Se interrumpió la función un cuarto de hora, necesitando el amaestrador tranquilizar á los artistas con pan mojado en vino. Después de varias representaciones, la compañía alada se va acostumbrando á los aplausos.

Como digno fin á los ejercicios espirituales que durante cuatro días se dieron á los presos en la Cárcel de la Capital de la Provincia, se celebró el día 27 del actual en la Capilla del Establecimiento, una misa con comunión general á presencia de numeroso concurso.

El acto fué muy conmovedor, sirviéndose después un abundante desayuno á los presos.

Alumbrado eléctrico en la ría de Bilbao. El Comandante de Marina de la provincia de Bilbao participa que el 15 de Octubre último debía inaugurarse el alumbrado eléctrico de la ría de Bilbao, en el trayecto comprendido desde la barra hasta el fondeadero del Desierto, iluminando una extensión de 5 200 metros con 32 luces de arco voltaico, sistema Brush, de 2 000 bujías de intensidad cada una, colocadas á lo largo de la orilla izquierda á distancia relativa. La colocada en el espigón de hierro que mira al Abra de Bilbao, es un farol de cuatro de dichas luces, de 8.000 bujías de intensidad, y las que lo están en la playa de Portugalete y punta del muelle de la Benedicta, son de dos luces de 4.000 bujías.

Habiendo dado las pruebas satisfactorio resultado, y demostrada la posibilidad de entrar y salir del puerto en las mareas de la noche, con buen tiempo, funcionarán las luces eléctricas desde dos horas antes hasta dos horas después de la pleamar, siendo las señales que hará desde su torre el Piloto Mayor de la barra, las mismas que regían; es decir, un *faja roja* para marcar la torre y uno de luz *blanca* que colocado á uno ú otro lado del rojo, indica á los buques que gobiernen al SO ó al NE.

Publicamos á continuación los datos estadísticos del mes de Octubre último, correspondiente á los establecimientos de Beneficencia de esta Ciudad y movimiento de puerto.

Casa de Misericordia	
Varones.	45
Hembras.	42
Total.	87
Inclusa	
Varones.	35
Hembras.	30
Total.	65

Hospital	
Varones.	5
Hembras.	7
Total.	12
Acogidos	
Varones.	13
Hembras.	17
Total.	30

Puerto de Mahon Entrados
3 buques de guerra extranjeros con 369 tripulantes, 19 cañones y 7 pasajeros.

21 mercante con 432 tripulantes, 7.788 toneladas y 446 pasajeros.

Despachados
3 de guerra con 339 tripulantes, 19 cañones y 7 pasajeros.

26 mercantes con 452 tripulantes, 8.173 toneladas y 486 pasajeros.

Puerto de Ciudadela Entrados
6 mercantes con 28 tripulantes, 169 toneladas y 1 pasajero.

Despachados
9 con 38 tripulantes, 214 toneladas y 12 pasajeros

Un invento industrial.
La semana pasada se ha hecho con buen éxito un ensayo práctico con la invención mejorada de Keating, para sacar agua de los buques sin necesidad de bombas. El aparato consiste en un tubo con válvula que pasa por la pared del buque en un sitio próximo al centro del mismo; el tubo está arreglado de modo que se le puede empujar hácia abajo, fuera del buque, cuando está funcionando, y retirar al nivel de la pared cuando no está en uso.

El tubo contiene una válvula que cuando se abre establece la comunicación entre el interior del buque y el agua de fuera. El extremo del tubo que se vuelve hácia la popa del buque es abierto; pero la parte de delante es sólida. Cuando se empuja el tubo fuera del fondo del navío, el movimiento hácia adelante que sigue el buque hace el efecto de producirse una absorción de agua en el tubo, y no hay mas que abrir la válvula para sacar el agua del interior.

El inventor cree que todos los buques de vela ó de vapor se pueden conservar secos y se puede impedir el sumergirse arreglando el tubo y la válvula de la manera arriba indicada. En un reciente ensayo, la válvula fué aplicada á un buque viejo de fondo plano, de 60 piés de eslora, que fué remolcado por un remolcador. Se abrió la válvula y se dejó entrar el agua y llenar el buque hasta que empezó á sumergirse, y entonces se puso en movimiento el remolcador con una velocidad de tres millas por hora, que fué bastante para extraer el agua que había entrado del modo que se ha dicho. Un ensayo semejante se acaba de hacer en Buffalo con el mismo buen éxito obtenido en el anterior.

La práctica ha realizado todos los resultados que se prometía el inventor, que dedica ahora su atención á la cuestión de aplicar el aparato á buques de calado profundo, donde la presión del agua contra el fondo del casco es mas fuerte, y la compañía de Keating se ocupa ya en la fabricación de este nuevo aparato y de aplicarlo á buques de todas clases.

Un célebre astrónomo pronostica para Noviembre vientos tempestuosos

soy y lluvias en muchas comarcas, apareciendo la nieve en diferentes regiones de España. En su primera semana dice, tendremos borrascas con vientos frios, generales para España y el extranjero, que causarán revoluciones en los mares, y si bien en el segundo cuarto crecientemente se moderará el tiempo, vuelve á mediados del mes la lluvia ó nieve, que á la postre mueven los vientos del último cuadrante récios á días, alborotando los mares, y continuando el tiempo vario en el último cuarto de luna

Para apreciar el valor terapéutico de un producto farmacéutico, es necesario responder á las tres preguntas siguientes: 1.ª ¿Cuál es la sustancia activa que forma su base? 2.ª ¿Cuál es el efecto de esta sustancia sobre la economía, y por consecuencia, en qué casos debe recetarse? 3.ª ¿De qué manera se debe preparar y qué superioridad ofrece esta preparación sobre las otras de la misma naturaleza?

A la primera pregunta responde el título, el nombre mismo del medicamento. La sustancia activa del HIERRO BRAVAIS es evidentemente el HIERRO.

El HIERRO obra sobre la economía como tónico y astringente: reconstituye la sangre y le devuelve rápidamente el color que haya perdido, siendo por lo tanto el remedio mas heróico contra la *anémia*, la *clorosis* y el cortejo de *accidentes nerviosos* y otros que acompañan á dichas dolencias.

En cuanto á la preparación del HIERRO BRAVAIS, por el hecho mismo de la dialéxis, los médicos están de acuerdo en ponerlo por encima de los preparados ferruginosos de la misma naturaleza; lo soportan los estómagos mas debilitados, no provoca ningun malestar gástrico ni desarreglo intestinal. Después de haber reconocido las virtudes de las aguas ferruginosas se podría admitir que el HIERRO dialisado no presente las mismas circunstancias ventajosas?

Remitido.

Sr. Director de «El Bien Público».
Lazareto de Mahon 2 Noviembre 1883.
Muy señor nuestro: Esperamos de su amabilidad se digne dar cabida en las columnas del periódico que tan dignamente dirige al siguiente comunicado, por lo que le dan anticipadamente las mas espresivas gracias

SS. SS. SS. Q. B. S. M.

Los pasajeros del vapor «España» de la Compañía Trasatlántica.

Los que suscriben tienen la satisfacción de hacer público en honor á la verdad y buen nombre del fondista del Lazareto José Victori, que durante su estancia en di-

cho establecimiento, han recibido un trato esmerado en las comidas, sin dejar nada que desear el buen servicio y el aseo.

Los pasajeros del vapor «España» de la Compañía Trasatlántica.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 2.—12 t.

Asegúrase que el Sr. Posada Herrera se halla dispuesto á mantener la conciliación de todos los partidos liberales, á cuyo objeto se propone facilitar, cuando se abran las Cortes, cuantas combinaciones tiendan á mantener dicha conciliación, y que solo propondrá al Rey la disolución de las mismas Cortes, en el caso de que fracasáran por completo sus propósitos.

Los periódicos «El Progreso» y «El Norte» están conformes en que el Gobierno ha de plantear el sufragio universal y la reforma constitucional, como base de ulteriores reformas sociales y políticas, ó ha de resignar el poder en el caso de que se vea imposibilitado de cumplirlo.

El Rey se halla sufriendo una neuralgia efecto de un enfriamiento.

No se ha efectuado la anunciada conferencia entre los Sres. Posada Herrera, Duque de la Torre y Marqués de la Habana.

Se ha aplazado el Consejo de Ministros.

El Duque de Montpensier ha marchado de Madrid.

Ha sido objeto de muchos comentarios un artículo de «El Día» titulado «Historias antiguas» en el que se reseña cuanto ocurrió desde la proclamación de Don Amadeo hasta que éste se marchó á su país, para gozar de la tranquilidad que le faltó en España. Dicho artículo concluye con las siguientes palabras: «los que ocasionaron la ruina de la monarquía dividiéndose se unieron para conspirar contra la república que habían traído, producto de sus impacencias y odios».

Imp. de M Parpal, Bastion 39

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon. Octubre

Día	Cortantes	Bueyes.	Vacas.	Temeros	Temeras	Calbras.	Cameros.	Cerdos.	Peso kilogram	Punto de donde procede la res
29	Miguel Sbert	»	»	»	I	»	»	»	127	Son Bou
	Poncio Jover	»	»	»	»	»	»	I	74	de Palma
	Filomena Pons	»	»	»	»	»	»	I	32	Juan Bagur
	Juana Pons	»	»	»	I	»	»	»	95	Vergel de Ballester
	Pedro Palliser	»	»	I	»	»	»	»	69	Son Carabasa
31	Bartolomé Sintés	»	»	»	»	»	»	I	49	Juan Caules
	Pedro Palliser	»	»	»	»	»	»	I	13	Estancia Son Pons
	Pedro Junquer	»	»	»	»	»	»	I	19	Estancia Binixabó
	Luis Carretero	»	»	»	»	»	»	I	53	Est.ª Muntañeta de M.
	Filomena Pons	I	»	»	»	»	»	I	130	Est.ª Marcelino Seguí
	»	»	»	»	»	»	»	I	241	Miguel Landino
	»	»	»	»	»	»	»	I	57	Torresoli nou
	»	»	»	»	»	»	»	I	35	Palma Jaime Ferrer
	Miguel Mercadal	»	»	»	»	»	»	I	56	Est.ª José Fábregues
	Bartolomé Sintés	»	»	»	»	»	»	I	12	Francisco Pons
	»	»	»	»	»	»	»	I	60	Est.ª de Eurella
	Poncio Jover	»	»	»	»	»	»	2	159	José Alou
	Miguel Mercadal	I	»	»	»	»	»	»	371	De Palma
	Jaime Sintés	»	»	»	»	»	»	2	29	Son Granot
	Juana Pons	»	»	»	»	»	»	I	11	Est.ª Tres jurats
José Sintés	»	»	»	»	»	»	2	30	Cudie	
»	»	»	I	»	»	»	»	90	Cardona	
Miguel Sbert	»	»	»	»	»	»	I	78	Santa Madrona De Palma	

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Restituto y S. Valentin pbros. y los innumerables mártires de Zaragoza.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Anunciacion en S. Francisco.

Mes de Noviembre consagrado al eterno descanso de los Difuntos, se practica en la parroquia de Sta. María á las 5 de la mañana con Rosario de Animas y Misa meditada.

En la misma parroquia, mañana las Hijas de María Inmaculada tienen misa de comunión á las 7 y luego la santa visita á su excelsa Madre. A las 10 la mayor con el S. Evangelio predicado. Por la tarde despues de visperas y completas, rezo del Smo. Rosario y el solemne Novenario, en sufragio de las benditas almas del Purgatorio, con sermon por el Lic. Sr. Cardona y Orfila Pbro. Padre nuestro y lamentos al órgano, música del Mtro. Pbro. Sr. Fuxá.

Parroquias del Carmen y S. Francisco de Asis á las 10 misa mayor con plática sobre el propio Evangelio: á la tarde visperas y rosario.

En las Concepcionistas y en la Concepcion se practica por la tarde piadoso Novenario tambien en sufragio de las pobrecitas Animas.

Santo de mañana.

San Carlos Borromeo obispo y confesor.

Seccion comercial

Madrid 2.

4 p. 00 perpétuo.	59'80
4 p. 00 amortizable.	73'40
B. Hipotecarios de Cuba.	92'20

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Despachados el 3

Para Barcelona vapor correo «Nuevo-Mahonés» cap. D. Miguel Tudury con 22 trips. efs. y la correspondencia.

ANUNCIOS.

D. Juan J. Vidal y Mir, Juez

Municipal de esta Ciudad é interino del de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber que el dia veinte y dos de Noviembre próximo y hora de las once de la mañana se procederá simultáneamente en este Juzgado y en el Municipal de Ciudadela, á la subasta y remate, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en los mismos, del predio Son Peu y de una porcion de terreno de unas cincuenta y siete áreas setenta centiáreas que se cultiva con el mismo sitios en el término municipal de Ciudadela, bajo el tipo de diez y seis mil trescientas treinta y tres pesetas treinta y tres céntimos, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado para poder tomar parte en ella, el diez por ciento de dicha cantidad y exhibir su cédula personal, cuyo depósito servirá al rematante á cuenta del precio y se devolverán inmediatamente los otros á los interesados, advirtiendo que no se admitirá postura alguna que no cubra las dos terceras partes de dicho valor; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que D. Marcos Saura y Carreres sigue contra D. Agustin José Carrió y Martorell, de aquel vecindario sobre pago de dinero.

Dado en Mahon á veinte y seis de Octubre de mil ochocientos ochenta y tres.—Juan J. Vidal.—Ante mí, Juan Allés. Esno.

Subasta

El domingo dia cuatro de Noviembre á las once de la mañana se venderá en pública subasta en el almacén núm. 92 del Andén de Levante de este Puerto un bote con sus arreos perteneciente á la espresada quiebra de D. Francisco Vidal.

El domingo dia once del próximo Noviembre á las once de la mañana se venderá á pública subasta en el despacho del Notario D. Francisco Andreu la casa número 10 y 12 de la calle del Angel de esta Ciudad perteneciente á la quiebra de D. Francisco Vidal y Pons y justipreciada en diez mil pesetas. La subasta se efectuará con arreglo al pliego de condiciones que el espresado Notario pondrá de manifiesto, y no se admitirán posturas que no cubran el justiprecio.

Subasta

El domingo próximo dia 4 de Noviembre á las once de la mañana, se procederá á la venta en pública licitacion, sin sujecion á tipo alguno, de las siguientes fincas de D. Gabriel Rubi.

1.º El predio Serra, situado en el término de Mercadal.

2.º El predio San Jorge situado en el mismo término.

3.º Y la casa n.º 5 de la calle de San Roque de esta Ciudad, la cual se venderá entera ó en dos secciones separadas, segun sean las proposiciones y á juicio de los vendedores.

Dicha subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, calle del Rosario n.º 20, con sujecion al pliego de condiciones que pondrá el mismo de manifiesto, adjudicándose á favor de los más ventajosos postores á voluntad de los vendedores.

Subasta

El Domingo próximo dia 4 de Noviembre se venderán en licitacion privada de 10 á 11 de la mañana, la viña y campillos procedentes de la herencia de Mariana Orfila y Cardona, situados á la parte de la Bassa roja de Alayor. Dicha licitacion tendrá lugar en la casa núm. 18 de la calle de Sta. Rita de dicha villa.

Se venden

63 acciones del Banco de Mahon á veinte y cinco y tres octavos.

Una lamina de 1600 duros de los vapores de Mahon á 22 de prima.

Informarán Infanta 28.

DERROCHE DE GÉNEROS

ó sea necesidad de dinero

SOLO POR 15 DÍAS

MR. PRADERE

Pañuelos con caja de lujo á 13 reales docena y hasta 360 reales docena.

Ropas de hilo de 5 reales hasta 30 reales cana.

Servilletas de 18 reales docena.

Manteles de todos tamaños. Toallolas adamascadas á 5 reales una.

Juegos de mantelería adamascados de 6 á 12 cubiertos.

Juegos de cortinajes y cubre camas de croché.

Camisetas algodón de 4 á 8 rs. una.

» lana de Sajonia de 32 á 14 reales una.

OBJETOS DE OPTICA

Anteojos y lentes de todas clases precios convencionales.

Gemelos de teatro y anteojos de larga vista.

Monturas sueltas de oro, plata, acero y ecaíl.

CHOCOLATE--JUNCOSA.

EVITAR LAS FALSIFICACIONES

Se vende en las principales confiterías y tiendas de comestibles de esta capital.

FABRICA: calle Mayor, núms. 2 y 4, Gracia.—Depósito de la fábrica: calle de Fernando VII, núm. 10 BARCELONA.

Los pedidos á la Confitería la Palma.—Mahon.

Compañía Catalana de Vapores Trasatlánticos

El dia 15 del próximo mes de Noviembre saldrá de Barcelona para

PUERTO-RICO Y HABANA

con la puntualidad que la Compañía tsene acreditada el magnífico Vapor

JOSÉ BARÓ

admitiendo carga y pasajeros.

Se ofrece y recuerda á estos espendedores de calzado las ventajas de consideracion que les proporciona esta compañía y que son ya conocidas de algunos de esta Ciudad y de Alayor.

Se despacha en Barcelona Plaza de Medinaceli, 5, entresuelo y en Mahon Infanta 26.

M. BUILS

16 CALLE NUEVA 16

Gran variedad en lámparas propias para mesa, comedor, brazos pared, jardineras para sala etc., se acaba de recibir procedente de las mejores fábricas de Alemania. Tambien se ha recibido un variado surtido de paraguas de todas clases y precios desde 10 rs. vellon.

16 NUEVA 16

AGENCIA DE PINTURAS Y MATERIALES DE ASBESTOS

25. Calle del Castillo, 25.

Despues de grandes esfuerzos ha podido lograr el dueño, de este Establecimiento que se fabricara en Nueva York y esclusivamente para Menorca, el renombrado «Verde Cardenillo» para lo cual se ha construido espresamente una nueva máquina molino para pulverizarlo y molerlo en el perfecto estado de finura que hoy tenemos el gusto de anunciarlo bajo los precios siguientes:

Verde cardenillo, puro	Libra, rvn.	5'60
Id. id. mezclado con blanco superior y aceite de linaza crudo	id. id.	3'60
Blanco albayalde puro, superior calidad	id. id.	1'80
Color aplomado fino	id. id.	1'80
id. id.	id. id.	1'60
Verde brillante preparado con aceite de linaza cocido para fondos de embarcaciones	id. id.	7'00
Barniz fino para coches y muebles, (Con menos de una libra de este barniz se pueden barnizar 12 sillas y 2 sofás y cualquiera puede aplicarlo)	id. id.	12'00

Nota.—Mr. Thomás Hubbuck fabricante de estas pinturas nos autoriza para que regalemos pequeñas cantidades (media lib.a) de las pinturas que anunciamos á todas las personas que quieran ensayarlas para que se convenzan de su buena calidad y baratura.

Para vender

Lo está la casa de la calle de S. Clemente con altos y bajos sin núm. Dirigirse calle S. Antonio n.º 15.

Lo está la casa núm. 24 y 26 de la calle de San Fernando. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Lo está la casa calle del Arraval núm. 130.

Informarán calle de la Reina número 45.

Lo está un caballo alazan, edad 9 años. Informarán calle de Buenaire, núm. 13.

PARA VENDER O ALQUILAR

Lo está la casa calle de la Infanta núm. 64. Informarán calle de Anunciay núm. 23.

TEATRO

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

FUNCION PARA MAÑANA

4 de Noviembre de 1883

9.º de abono 1.ª série

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

TRAVIATA

A las 8